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Mgr Jean-Pierre Blais 

Évêque de Baie-Comeau 
 

Miséricorde de Dieu  
« L’écoute de la Parole est un autre lieu qui nous ouvre à la 
miséricorde de Dieu dans l’histoire de notre salut. Je trouve 
important de nous donner un moyen concret pour promouvoir la 
lecture de la parole de Dieu, je propose donc la création de 
«cénacles de la miséricorde». Un  « cénacle de la miséricorde » 
sera un groupe de partage de la Parole qui accueillera et partagera 
la tendresse et l’amour miséricordieux de Dieu. Je vois la possibilité 
de reconnaître des groupes déjà existants ou d’inviter à en former. 
Les apôtres regroupés au cénacle avec Jésus deviennent le « 
groupe-modèle » des « cénacles de la miséricorde ».  
 
 

 
Mgr Alain Faubert 

Évêque auxiliaire Montréal 
 

Bâtir des ponts 
« Le temps étant plutôt venu de nous engager non seulement dans 
un simple tournant mais bien dans une véritable conversion 
missionnaire! Et cette conversion ne pourra se faire qu'ensemble, 
avec tous les membres qui forment ce corps mystique du Christ 
qu'est l'Église : prêtres, laïcs, évêques, consacrés, hommes, 
femmes, etc. Nous sommes invités à passer outre les divisions qui 
peuvent blesser notre Église et à bâtir des ponts afin d'unir nos 
forces : pont entre les cultures, pont entre les générations, pont 
entre les différents courants et sensibilités intra-ecclésiaux, etc. Ce 
n'est qu'ainsi que nous parviendrons à être un signe vivant et 
crédible de la présence de Dieu dans le monde de ce temps. » 
 
  

 
Mgr Christian Lépine 

Archevêque de Montréal 
 

Sous le souffle de l’Esprit  
« Dans un monde qui veut souvent se construire sans Dieu et où la 
paix est fragile, le défi d’une nouvelle évangélisation sous le souffle 
de l’Esprit Saint retentit comme un appel à la rencontre des 
personnes dans leurs diverses situations de vie et à la 
reconnaissance de la dignité de tout être humain. C’est un temps 
favorable pour faire mémoire de nos origines, pour communier à 
l’élan missionnaire, spirituel, communautaire et social qui animait 
ces hommes et ces femmes. »  
 
 

 
Mgr Denis Grondin 

Archevêque de Rimouski 
 

Nouvelle ardeur évangélique  
« Nous avons des pas à faire sur le chemin de la conversion de nos 
façons habituelles de diriger nos fabriques et gérer nos édifices 
religieux. Le service de la mission et de la vie des communautés est 
plus important que celui de la seule conservation. Le vieillissement 
du clergé est une réalité qui nous invite aussi à implorer une 
nouvelle ardeur évangélique. Cependant, la précarité actuelle peut 
être vue comme une opportunité permise par le Seigneur pour 
orienter notre travail et notre foi sur un projet pastoral stimulant 
et missionnaire. D’ailleurs, la tournée des régions nous a fait goûter 
au dynamisme des baptisés engagés et fidèles à l’essentiel. »  

http://www.opmcanada.ca/
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Mgr Christian Rodembourg 
Évêque de Saint-Hyacinthe 

 

À la suite de Jésus 
« Viens! » et « Va! » sont les deux grands impératifs de notre 
identité chrétienne, de notre ADN de disciples-missionnaires du 
Christ Jésus qui apportent une liberté qui a sa source dans l’être. 
Au plus intime de notre être, Dieu amour a gravé des dons, des 
talents, des charismes. Tout un trésor de tendresse divine s’y 
trouve. « L’homme tire de bonnes choses du trésor de son cœur. » 
(Lc 6, 45)  Au plus intime de notre cœur, nos attitudes prennent 
racine, s’alimentent et s’actualisent. Pour évoluer en Église comme 
disciples-missionnaires, ensemble, je vous invite à relire nos 
attitudes, à les évaluer. Que faisons-nous de ce trésor qui ne 
demande qu’à vivre, qu’à s’exprimer, qu’à rayonner? » 
 
 

 
Mgr Dorylas Moreau 

Évêque de Rouyn-Noranda 
 

Oser témoigner la Parole de Dieu   
« Dans un contexte où la foi ne se transmet plus comme un 
héritage allant de soi, les communautés chrétiennes sont invitées à 
s’engager dans des voies nouvelles pour s’acquitter de cette 
mission. Vivre une conversion missionnaire de nos attitudes et de 
nos pratiques.  Quelles attitudes nous pouvons adopter pour être 
disciples-missionnaires telles que l’accueil, l’écoute, l’amour, la 
persévérance, la patience, l’accompagnement miséricordieux? Car 
nous ne sommes pas seuls. Notre foi s’appuie sur la Parole de Dieu, 
sur la communauté, cette grande famille de chrétiens unis dans 
la foi et qui se rassemblent pour célébrer l’amour qui les unit et 
leur espérance. »  
 
 

 
Mgr Luc Bouchard 

Évêque de Trois-Rivières 
 

Nous ne sommes pas seuls   
« Mais vers quoi ou vers qui retourner notre cœur? Tout d’abord 
vers Jésus qui nous invite à entrer dans un véritable esprit 
missionnaire. Je vous cite ici le commentaire du pape François :  
« J’invite chaque chrétien (...) à renouveler aujourd’hui même sa 
rencontre personnelle avec Jésus Christ ou, au moins, à prendre la 
décision de se laisser rencontrer par lui, de le chercher chaque jour 
sans cesse ». (EG, 3). Là se trouve la clé spirituelle qui nous 
donnera assurément de l’élan! Bien que nous soyons des croyantes 
et des croyants, nous n’avons jamais épuisé la nouveauté de notre 
relation qui se veut vivante avec Jésus Christ qui lui ne cesse jamais 
de nous envoyer en mission. » 

http://www.opmcanada.ca/
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Mgr Christian Rodembourg 
Évêque de Saint-Hyacinthe 

 

Notre foi, notre espérance   
« Jésus par sa vie nous convie à la révolution de la tendresse. La 
situation actuelle de l’Église d’ici, nous passons d’une Église dite de 
chrétienté à une Église servante et pauvre, à une Église de 
disciples-missionnaires. Comme nos ancêtres dans la foi, nous 
avançons vers l’inconnu. Nous marchons comme eux enracinés 
dans le roc de l’Évangile. Résistons aux tentations de retours en 
arrière, au pessimisme ou à l’immobilisme. Ne doutons ni de notre 
foi ni de notre espérance!  Avançons ensemble avec audace 
cherchant, sans relâche, le désir de Dieu pour nos communautés 
chrétiennes, nos régions pastorales et notre vie diocésaine. »  
 
 

 
Mgr Luc Cyr 

Archevêque de Sherbrooke 
 

Au cœur de la conversion missionnaire  
« Aujourd’hui, le défi n’est plus uniquement dans l’ajustement des 
structures administratives ou la mise en place d’équipes de travail. 
Le défi consiste à être missionnaires dans un monde qui est exposé 
à la souffrance que provoquent la solitude, la maladie, le 
vieillissement, le deuil, la radicalisation, l’intimidation ou la 
pauvreté, un monde où les jeunes et les personnes en quête de 
sens s’identifient difficilement aux différentes propositions de foi 
offertes. »  
 
 
 
 
 

 
Mgr François Lapierre 

Évêque émérite  
de Saint-Hyacinthe 

 

La force du Ressuscité  
Durant la nuit, Paul a une vision, le Seigneur lui dit : « Sois sans 
crainte : parle, ne garde pas silence. Je suis avec toi… car dans 
cette ville j’ai pour moi un peuple nombreux. » (Actes 18, 9-10) Ce 
passage nous fait voir que le vrai protagoniste de la Mission, c’est 
le Ressuscité, il nous faut être attentif à son action. L’expérience de 
saint Paul à Corinthe nous montre que la Mission ne repose pas sur 
nos capacités humaines mais sur la force du Ressuscité. Il ne nous 
dit pas « Si tu es fatigué, demande mon aide », mais plutôt, 
rappelle-toi que je suis là tous les jours pour t’apprendre à être un 
vrai pratiquant de la foi, un missionnaire authentique. »  
 

http://www.opmcanada.ca/
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Mgr Noël Simard 

Évêque de Valleyfied 
 

Une exigence évangélique 
 « Le tournant missionnaire exige une conversion de nos 
attitudes, de nos cœurs, de nos structures administratives et 
paroissiales et de notre style de vie. Le pape François rappelle 
que la paroisse n’est pas caduque et qu’elle peut continuer à 
être un lieu important d’évangélisation et de construction du 
Royaume. Mais elle doit demeurer ouverte et capable de 
transformation. Ensemble, dans une attitude d’ouverture, de 
dialogue et de respect, nous sommes invités à être partenaires 
du projet de Dieu qui, en Jésus, veut aujourd’hui une humanité 
nouvelle, une terre nouvelle, des cieux nouveaux. La conversion 
missionnaire n’est pas un choix, c’est une exigence évangélique. 
Reconnaissons qu’il nous faut l’audace et l’esprit d’initiative pour 
repenser nos façons de faire, nos méthodes et notre style. 
 

 

 
Mgr Luc Bouchard 

Évêque de Trois-Rivières 
 

Ensemble en Mission   
« Je souhaite que nous brûlions ensemble, d’un même feu, de ce 
feu ardent de l’Esprit Saint. Lui qui nous donne force, courage, joie 
et audace! Je souhaite ardemment que notre espérance, notre 
amour fraternel et notre sens de la mission ne diminuent pas! Je 
m’adresse à vous, en ayant le cœur tout brûlant. Cette expression 
évoque sûrement chez vous quelque chose. Je souhaite que votre 
cœur brûle, tout comme le mien, à la manière de ceux des disciples 
d’Emmaüs. Alors que tout concourait pour eux au découragement 
après la mort de Jésus sur la croix, ils sont pourtant devenus des 
missionnaires au cœur tout brûlant! Que s’est-il passé? C’est que 
Jésus ressuscité est venu à leur rencontre et il a marché avec eux 
et eux ont ouvert leur cœur en sa présence. C’est cette expérience 
que je veux approfondir dans cette lettre avec vous, afin de nous 
donner un deuxième souffle en ce moment crucial de notre 
Tournant missionnaire, qui, c’est bien vrai, est bien enclenché! 
C’est donc dire que je vois la nécessité que nous vivions, chacune 
et chacun, une conversion, un changement de cap, une volte-face 
pour renouveler de plus en plus nos perspectives missionnaires. » 
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